

Dengan munculnya berbagai kelompok bangsa bermukim di negara-negara maju yang semakin pesat, maka lama-kelamaan membentuk sesuatu kekuatan sendiri atau menuntut hak-haknya sebagai warga negara yang baru. Lahirlah kelompok-kelompok etnis baru dengan kebudayaan-nya masing-masing, memberikan warna baru di dalam kebudayaan tuan rumah yang sebelumnya sedikit banyak bersifat *homogen*. Dengan adanya kelompok-kelompok baru ini, muncullah paham nasionalisme baru yang tidak lagi berkonotasi etnis tetapi lebih merupakan pengertian kultural. Nasionalisme kultural mulai lahir menggantikan nasionalisme etnis. Pendidikan mulai terbuka untuk memenuhi kebutuhan kelompok-kelompok etnis baru dan mempersiapkan paradigma baru bagi kelompok mayoritas dengan kebudayaan *mainstreamnya*.

Perubahan-perubahan di dalam struktur sosial, paham nasionalisme baru, tuntutan hak asasi manusia, migrasi penduduk dunia yang cepat, semua hal itu ditopang oleh dunia yang semakin terbuka di dalam era globalisasi. Gelombang-gelombang perubahan tersebut, telah melahirkan pendidikan multikultural di berbagai negara dengan coraknya masing-masing. Di Amerika Serikat perkembangan pendidikan multikultural yang berawal dari penghapusan politik segregasi dari kelompok warga negara yang berasal dari Afrika (*American-African*) yang ditentang sangat keras oleh gerakan-gerakan *Civil Rights* yang dipelopori oleh Dr. Martin Luther King. Gerakan demokratisasi pendidikan yang diwujudkan dalam pendidikan multikultural

Definisi ini lebih bersifat umum, dalam arti ia tidak membatasi pendidikan multikultural hanya dalam satu aspek saja, melainkan semua aspek pendidikan tercakup dalam pengertian pendidikan multikultural. Ringkasnya, pendidikan multikultural seharusnya mencakup semua aspek dalam pendidikan seperti: pendidik, materi, metode, kurikulum, dan lain-lain. Dengan demikian, apa pun latar belakang peserta didik yang berupa gender, kelas sosial, etnik, agama, dan ras. Mereka akan memperoleh hak dan perlakuan yang sama dari sekolah. Kategori *kedua*, pendidikan multikultural merupakan pendidikan yang membantu para peserta didik untuk mengembangkan kemampuan, mengenal, menerima, menghargai, dan merayakan keragaman kultural. Definisi ini lebih bersifat luas, dalam artian bahwa pendidikan multikultural baginya tidak terbatas pada salah satu aspek saja dari pendidikan, melainkan juga mencakup semua aspek pendidikan, seperti aspek pendidikan, peserta didik, tujuan materi, kurikulum, metode dan evaluasi. Dalam hubungan ini, semua aspek pendidikan haruslah diarahkan untuk mengembangkan peserta didik dalam rangka mengenal, menerima, menghargai keragaman kultural yang ada di sekolah. Dengan kata lain, kemampuan peserta didik dalam mengenal, menerima, dan menghargai keragaman kultural dapat dikembangkan melalui rumusan masalah, tujuan, materi, dan metode pembelajaran.

Lebih lanjut, Sihab membagi HAM kedalam dua perspektif; *pertama*, yakni individualistik bersumber dari ramuan budaya pasca perang dunia kedua yang bersifat *antroposentris* tidak berpijak pada agama. Pandangan seperti ini menghasilkan penolakan konsep HAM oleh beberapa kelompok yang anti barat sekular. Namun terkadang hak-hak manusia dalam konteks pelaksanaan ketentuan Allah (syariat) bersifat individu juga dapat dianggap sebagai hak-hak Tuhan. Sebagai contoh adalah pelaksanaan zakat. Institusi ini merupakan suatu kewajiban dalam melaksanakan hak-hak Allah, tapi ia juga merupakan hak-hak individu lain, yakni hak-hak orang miskin yang harus dipenuhi. *kedua*, menempatkan manusia dalam suatu *setting* dimana individu berhubungan dengan Tuhan. Karena tujuan untuk dan bersumber dari Tuhan maka hak asasi manusia bersifat *teosentris*. Hak-hak asasi manusia dinilai sebagai perolehan alamiah sejak kelahiran. Selanjutnya, Islam menempatkan hak-hak manusia sebagai konsekuensi dari pelaksanaan kewajiban terhadap Allah. Berbeda dengan Islam, HAM menurut pandangan Barat sekular adalah ekspresi kebebasan manusia yang terlepas dari ketentuan Tuhan, agama, moral atau kewajiban metafisika. Dalam Islam, ekspresi kebebasan manusia harus ditempatkan dalam kerangka keadilan, kasih sayang, dan persamaan kedudukan dimata Tuhan. Al-Quran misalnya, sangat menaruh perhatian pada pemenuhan hak keadilan dan tanggung jawab pelaksanaannya. Sebagaimana dalam surah al-Qur'an berikut:

PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes. kedua, bagaimana transformasi multikultural dan *inklusifisme* dalam keseharian di PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes. Dan ketiga, apa upaya pemeliharaan budaya damai PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes. Penelitian yang dihasilkan adalah: *pertama*, Pendidikan Multikultural dan *Inklusifisme* di PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes dilakukan melalui pengajaran dan pendidikan yang tidak berdiri sendiri pada satuan pelajaran tertentu. *kedua*, Implementasinya adalah dengan menggunakan metode pembiasaan, ceramah, diskusi, demonstrasi, kisah, dan keteladanan. *ketiga*, Nilai yang diajarkan di PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes adalah berbaik sangka, kebersamaan, kesederajatan, saling menghargai, menjauhkan sikap *prejudice* terhadap pihak lain, kompetisi dalam kebaikan, kejujuran dan memberikan maaf kepada orang lain. Penelitian yang dilakukan Muammar ini menjadi tambahan daftar pondok pesantren multikultural di Indonesia sekaligus memiliki misi yang sama dengan pondok Ngalah Purwosari.

Keempat, Rohmat Suprpto (2014), Deradikalisasi Agama melalui Pendidikan Multikultural-Inklusif *Studi pada Pesantren Imam Syuhodo Sukoharjo*, fokus penelitiannya yang *pertama* adalah; bagaimana model kurikulum pendidikan multikultural-*inklusifisme* yang dikembangkan di PP. Imam Suhodo Sukoharjo. *kedua*, bagaimana proses internalisasi nilai-nilai multikulturalisme-*inklusifisme* yang dilaksanakan di PP. Imam Suhodo Sukoharjo. *ketiga*, Efektifkah penerapan pendidikan multikulturalisme-

inklusifisme yang dilakukan PP. Imam Suhodo Sukoharjo sebagai deradikalisasi agama. Hasil penelitian yang diperoleh adalah pertama, Internalisasi nilai-nilai multikulturalisme-*inklusifisme* di PP. Imam Suhodo Sukoharjo dilakukan melalui pendidikan *uswatun hasanah*, tidak saling berburuk sangka, kejujuran sekaligus suka memberi maaf kepada orang lain. kedua, tiga pilar pembelajaran model *uswatun hasanah* di PP. Imam Suhodo Sukoharjo yakni kiai, masjid dan kitab. ketiga, Dai hijrah menjadi model dakwah baru yang sangat efektif untuk menangkal budaya radikalisme agama karena santri langsung bersinggungan dengan masyarakat lapisan bawah yang tentunya banyak perbedaan baik cara beragama maupun sosialnya. Penelitian yang dilakukan Rohmat ini juga menjadi tambahan daftar pondok pesantren multikultural di Indonesia sekaligus memiliki misi yang sama dengan pondok Ngalah Purwosari.

Kelima, Ubaidilah (2008), Peranan NU Kabupaten Pasuruan Dalam Menciptakan Kerukunan Masyarakat Multikultural. Fokus penelitiannya adalah kiprah NU kota Pasuruan dan kerukunan masyarakat multikultural, sedangkan hasil penelitian yang dihasilkan yakni perbedaan etnis di Pasuruan sering memicu konflik. Meredamnya berbagai konflik antar etnis tidak bisa dilepaskan dari peran NU di masyarakat. Penelitian ini ikut menjadi motivasi kenapa dipilihnya tema tentang multikultural, karena realita di Pasuruan adalah sangat heterogen etnik maupun kepercayaan, sehingga sangat tepat konsistensi sikap yang dilakukan oleh kiai Sholeh dalam menerapkan

bagaimana ia memfungsikan perannya dalam memilih cara yang dianggap paling efektif dan paling ideal. Penelitian Sulalah ini sangat berbeda dengan disertasi peneliti, letak perbedaannya adalah *pertama*, disertasi Sulalah tidak mengkaji sistem kurikulum di UYP seperti yang peneliti lakukan. *kedua*, pendekatan penelitian yang dipakai Sulalah adalah interdisipliner sedangkan peneliti menggunakan pendekatan fenomenologi. *ketiga*, Sulalah meneliti implementasi multikultural di UYP berdiri sendiri, padahal terdapat sinergitas yang besar dari kiai Sholeh, singkatnya belum bisa dipisahkan implementasi multikultural di UYP dengan sosok kiai Sholeh.

Kesembilan, Rosidi (2013), *Dakwah Multikultural di Indonesia Studi Pemikiran dan Gerakan Dakwah Abdurrahman Wahid*. Fokus penelitian ini adalah: pertama, bagaimana metode dan pendekatan dakwah multikultural KH. Abdurrahman Wahid. kedua, bagaimana pemikiran dan gerakan dakwah multikultural KH. Abdurrahman Wahid. hasil penelitiannya adalah: pertama, KH. Abdurrahman Wahid mencoba mendakwahkan agama dengan pendekatan multikultural yang menghargai, menghormati budaya dan perbedaan pemahaman sebagai *Sunnatullah* yang mesti dijaga keberadaannya. kedua, KH. Abdurrahman Wahid secara tegas dan nyata memberikan perlindungan hak-hak minoritas atas diskriminasi yang dilakukan oleh negara dan kelompok mayoritas, hal ini dilakukan karena negara Indonesia merupakan rumah bersama bagi semua warga yang berbeda-beda agama, suku, adat istiadat, yang perlu dihormati agar tercapai

		Pon.Pes Ngalah Purwosari Pasuruan.			menjadi panutan umat beragama bukan hanya Islam tetapi juga lintas agama.	Bahrudin Pon.Pes Ngalah Purwosari Pasuruan.(Pasuruan, Universitas Yudharta Pasuruan, 2010)
3	Mu'amm ar Ramadhan (2015)	Deradikalisasi Agama Melalui Pendidikan Multikulturalisme dan Inklusifisme <i>Studi pada Pesantren al-Hikmah Benda Sirampog Brebes.</i>	<ul style="list-style-type: none"> - Proses internalisasi nilai-nilai multikultural dan <i>inklusifisme</i> di PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes - Transformasi multikultural dan <i>inklusifisme</i> dalam keseharian di PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes - Upaya pemeliharaan budaya damai PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes. 	<ul style="list-style-type: none"> - Kualitatif/deskriptif - Pendekatan Fungsionalisme struktural Parsons 	<ul style="list-style-type: none"> - Pendidikan Multikultural dan <i>Inklusifisme</i> di PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes dilakukan melalui pengajaran dan pendidikan yang tidak berdiri sendiri pada satuan pelajaran tertentu. - Implementasinya adalah dengan menggunakan metode pembiasaan, ceramah, diskusi, demonstrasi, kisah, dan keteladanan. - Nilai yang diajarkan di PP. al-Hikmah Benda Sirampog Brebes adalah baik sangka, kebersamaan, kesederajatan, saling menghargai, menjauhkan sikap <i>prejudice</i> terhadap pihak lain, kompetisi dalam kebaikan, kejujuran dan memberikan maaf kepada 	STIT Pemalang, Jurnal sMaRT, Vol. 01 No. 02, 2015.

					orang lain.	
4	Rohmat Suprpto (2014)	Deradikalisasi Agama melalui Pendidikan Multikultural-Inklusif <i>Studi pada Pesantren Imam Syuhodo Sukoharjo</i>	<ul style="list-style-type: none"> - Model kurikulum pendidikan multikultural-<i>inklusifisme</i> yang dikembangkan di PP. Imam Suhodo Sukoharjo. - Proses internalisasi nilai-nilai multikulturalism e-<i>inklusifisme</i> yang dilaksanakan di PP. Imam Suhodo Sukoharjo. - Efektifkah penerapan pendidikan multikulturalism e-<i>inklusifisme</i> yang dilakukan PP. Imam Suhodo 	<ul style="list-style-type: none"> - Kualitatif - Pendekatan penelitian psikologi agama 	<ul style="list-style-type: none"> - Internalisasi nilai-nilai multikulturalisme-<i>inklusifisme</i> di PP. Imam Suhodo Sukoharjo dilakukan melalui pendidikan <i>uswatun hasanah</i>, tidak saling berburuk sangka, kejujuran sekaligus suka memberi maaf kepada orang lain. - Tiga pilar pembelajaran model <i>uswatun hasanah</i> di PP. Imam Suhodo Sukoharjo yakni kiai, masjid dan kitab. - Dai hijrah menjadi model dakwah baru yang sangat efektif untuk menangkal budaya radikalisme agama karena santri langsung bersinggungan dengan masyarakat lapisan bawah yang tentunya banyak perbedaan baik cara beragama maupun sosialnya. 	UMM Semarang, Jurnal <i>Profetika</i> , Vol. 15 No. 02, 2014.

			Sukoharjo sebagai deradikalisasi agama.			
5	Ubaidilah (2008)	Peranan NU Kab. Pasuruan dalam menciptakan kerukunan masyarakat multikultural	<ul style="list-style-type: none"> - Kiprah NU kota Pasuruan. - kerukunan masyarakat multikultural 	<ul style="list-style-type: none"> - kualitatif - konstruksi sosial 	Perbedaan etnis di Pasuruan sering memicu konflik. Meredamnya berbagai konflik antar etnis tidak bisa dilepaskan dari peran NU di masyarakat.	
6	Ubaidilah, Syaifulah, Lutfi, (2012)	Strategi Membendung Terorisme dan Radikalisme Agama Melalui Dakwah Multikultural Pesantren di Indonesia	<ul style="list-style-type: none"> - Strategi membendung terorisme dan radikalisme agama serta keterlibatan emansipasi kiai dan pesantren dalam konstruksi kerukunan umat beragama di Indonesia. - Eksplorasi pandangan sosial keagamaan kiai dan pesantren inklusif mengenai 	<ul style="list-style-type: none"> - Kualitatif - Fenomenologis - Konstruksi sosial dan Hermeneutis-kritis 	<p><i>Pertama</i>, peran pesantren dan kiai pada masyarakat multikultural di Indonesia sudah relatif besar akan tetapi belum sepenuhnya mampu mengkonstruksi formasi kerukunan sosial yang religius, humanis, inklusif, toleran dan demokratis. Karena terdapat beberapa kendala baik internal, eksternal, kultural maupun struktural</p> <p><i>Kedua</i>, dikarenakan problem pesantren yang kompleks maka pesantren harus mampu memainkan peran agama sebagai moral sosial, ekonomi dan</p>	Laporan penelitian STRANAS yang dibiayai oleh Dikti, (Fakultas Agama Islam UYP), 2012.

			<p>kerukunan sosial umat beragama di Indonesia.</p> <p>- Peran kiai dan pesantren dalam membangun kerukunan sosial umat beragama di Indonesia.</p>		<p>politik.</p> <p><i>Ketiga</i>, formulasi tersebut ditransformasikan melalui beberapa pendekatan; proses, kultural, dialektika/dialogis, formal/institusional secara kolaboratif dan rekonstruktif.</p> <p><i>Kecempat</i>, revitalisasi universitas ajaran agama dan kearifan lokal, intensifikasi dialog agama melalui pendidikan pluralisme dan multikulturalisme. Revitalisasi institusi, organisasi, asosiasi keagamaan dan pemberdayaan <i>civil society</i> publik agama.</p> <p><i>Kelima</i>, strategi dakwah yang dikembangkan oleh pesantren dan kiai berparadigma teologis pluralis-inklusif, fikihnya transformatif-humanis, dan tasawufnya yang Sunni (moderat)</p>	
7	Saifulah (2014)	Dakwah multikulturalisme pesantren Ngalah dalam meredam	- Model dakwah Kiai Sholeh	- Kualitatif - Fenomenologi	Kiai Sholeh berhasil meredam radikalisme agama sekaligus pelaku kerukunan umat beragama.	Islamica, Vol.8 No.2, 2014

		radikalisme agama				
8	Sulalah (2009)	Pendidikan multikultural di perguruan tinggi (Universitas Yudharta Pasuruan)	<ul style="list-style-type: none"> - Implementasi pendidikan multikultural - Peran masing-masing elit - Fungsi-fungsi yang dikembangkan dalam membangun kohesi 	<ul style="list-style-type: none"> - Kualitatif - Interdisipliner 	Hal yang paling menentukan berhasil tidaknya sebuah program amat tergantung pada aktor yang berperan dan bagaimana ia memfungsikan perannya dalam memilih cara yang dianggap paling efektif dan paling ideal.	Sulalah, "Pendidikan multikultural di perguruan tinggi Universitas Yudharta Pasuruan". (Disertasi--IAIN Sunan Ampel Surabaya. 2009),
9	Rosidi (2013)	Dakwah Multikultural di Indonesia <i>Studi Pemikiran dan Gerakan Dakwah Abdurrahman Wahid</i>	<ul style="list-style-type: none"> - Metode dan pendekatan dakwah multikultural KH.Abdurrahman Wahid - Pemikiran dan gerakan dakwah multikultural KH.Abdurrahman Wahid 	<ul style="list-style-type: none"> - Literasi - Pendekatan Hermeneutik 	<ul style="list-style-type: none"> - KH. Abdurrahman Wahid mencoba mendakwahkan agama dengan pendekatan multikultural yang menghargai, menghormati budaya dan perbedaan pemahaman sebagai <i>Sunnatullah</i> yang mesti dijaga keberadaannya. - KH. Abdurrahman Wahid secara tegas dan nyata memberikan perlindungan hak-hak minoritas atas diskriminasi yang dilakukan oleh negara dan kelompok mayoritas, hal 	IAIN Raden Intan Lampung. <i>Analisis</i> , Vol. XIII No. 2, 2013.

